

和

文教月報

題字 和顔 挽毫 伊予市立南山崎小教諭 大川 佳代 解説は3面



ボーライスクアウト(BS)と共に

日本ボーライスクアウト愛媛県連盟

連盟長 三 谷 幸 正

発行所
(公財)愛媛県教育会
〒790-8545
松山市祝谷町1丁目5-33
エスポート愛媛文教会館内
電話 (089)945-8644
FAX (089)945-1459
E-mail info@ehime-kyouikukai.jp

- (8) 短歌・川柳等募集等
(7) 平成28年度収支予算
(6) 特集心に残る歌・好きな歌
(5) 教育会会員による学習支援
(4) 地区教育会だより
(3) 松山市教育会

昭和二十五年六月、西条小学校に奉職した夏、二泊三日のBS指導者講習会を受講した。「これは子供たちがきっと喜ぶぞ。」とわくわくし、早速、学級の子等としばしば一日キャンプを楽しんだ。教室内外で輝く子等で活気あふれる学級づくりができたことを、今懐かしく思い出される。

昭和四十一年六月、玉津小学校区にBS西条第十一団が発団し隊長を拝命した。爾来、BS教育の偉大さに年々魅了され続け今日に至っている。

学校区にBS西条第十一団が発団した年の八月、幸運にも第四回日本ジャンボリー(岡山県日本原)に参加が許された。夢と希望を託したスカウトたちのバスに同乗し、会場に到着。約三万人(含外国スカウト)の色とりどりのテン

ト村の壮観さや、至る所での三指の敬礼に迎えられ、仲間意識が更に深まり感激した。さて、大集会の為炎天下を一斉に隊列を整え、約1kmも歩き続けた頃だった。のどが渴き汗も出尽くした。訓練を重ねて来たはずのスカウトたちも「あのこんこんと湧く打ち抜きの水を飲めたら死んでもええねや。」と冗談とも悲鳴とも分からぬ声を漏らした。

私も全く同感だった。勿論その後の大集会のすばらしい数々のイベントに、我々はすっかり魅了されたのではあるが、私はBS教育の醍醐味の一端を初めて味わった。酷暑を仲間とともに障壁を克服した喜びを体験したのである。その後の大会でも数々の試練に出合った。暴風雨の一夜、テン

・平成14年	・昭和63年	・昭和60年	・昭和32年	・昭和63年
連盟先達	教育主事	学科卒業	玉川大学文学部	西条教育事務所
長	西条市立神押小学校校長	西条市立神押地区公民館	教育	社会

トを守り続け排水溝を作ったり、避難したりしたこともあり、それが出来た。不便な野外で、一つの釜の飯を囲み苦楽と共に楽しめた。また来たい。は「楽しかった、また来たい。」など、希望もつと居たい。」など、希望や惜別の声があふれた。

昨年は、第二十三回世界ジャパンボリーが山口県で開催され百五十五か国が参加しげ口バル化の躍進の年となつた。BS教育では、自ら「三つのちかい」を立て野外で楽しく冒険活動に挑戦し、たくましく生き抜く力を養う。そして、利便化された社会に感謝し報恩の念を深め、より良き社会づくりに奉仕し、社会に役立つ人づくりを目指している。

BS日本連盟初代総長後藤新平の自治三訣。人のお世話をするよう。人のお世話をするよう。そして報いを求めぬよう。この三訣を心に刻み、精進していきたいと思つてゐる。

▼ 2 · 5 · 7 · 11 · この物差しで4を測るには? 7と11との間隔を利用すれば簡単いくつかどうか? 柔らかな思考が必要かもしれないと思われた▼不利益という言葉があるそうである。現代社会では究極の便利さを追求し、次々と新しいモノやシステムを開発してその成果に身をゆだねていると快適な生活を送られる。その状態が生きる幸せが多い。本当に? ▼人が生きる幸運はどこにあるのである。わが子の成長に目を細めている親は、手塩にかけ子供の成長に関わっているはずである。効率を求めず、自らの愛情と労力を傾注してこそ、本來の子育ての幸せを感じ得することができるのだと思う▼立ち留まつて物事の本質を考える大切さとともに、表面的な評価だけで事柄を判断して自らの生き方に反映させてしまうことの危うさを考えさせられた。

聞
ぶきょう
ん響

先日何気なくテレビを見ていると「素数物差し」が紹介されていた。目盛が素数しか表示されていない物差しである。

ひとこと

前愛媛県小中学校長会
副会長

中尾 順子

真っ赤なベレー帽のおばあちゃんたちと子どもたちのトーンチャイムの音が響いてくる。このおばあちゃんたちは、SKB 80（清水きらきらビューティーエイティー）八十歳以上の方のトーンチャイムクラブの方たちだ。

清水小学校には、平成十四年に四国初の試みとして学校の中に福祉施設が併設された。小学校の施設の中でも、六歳から八十歳を超す人たちまでが一緒に生活をしている。

六年間の交流の中で互いに名前で呼び合うようになり、子どもたちが巣立つときには、教職員や四、五年生と一緒に見送つてくださる。子どもたちにとってはお年寄りがいることが当たり前のようだ。

子どもたちやお年寄りの方たちとの何ともいえない温かい笑顔を見ていると、互いの存在を感じながら生活をするということは、人として生きていく上でとても大切なことを教えていただいているように思う。高学年が下学年と接するときの優しさは自分たちがお年寄りから受けた優しさでもあるのではないかということが教職員の共通の思いだ。

一昔前までは家庭の中にお年寄りがいて、いろいろな年齢層の人々が互いに接する中で自然と人の関わり方を学んできたように思う。今、貴重な経験をさせてもらつていい

（松山市立清水小学校長）

さつそくフジバカマの株を分けていただき、運動場の隅に移植して、観察することになりました。



その後、六年生の児童がマーキングを行い、性別・行動・捕獲日時・気象条件等を記録しました。記録を残したアサギマダラの総数は全部で三十四頭にものぼりました。

今年もまた、新六年生が活動を引継ぎ、三月には追加のフジバカマも植樹しました。今年の秋も、優雅に舞うアサギマダラの姿を見ることができるのかと思うと、今から楽しみです。

学校紹介

No.170

宇和島市立高光小学校

ありがとう、おばあちゃん

給食を交代で食べに行つたり、昼休みにはおしゃべりにさせていただいたりしながら、お年寄りがいつも身近にいる学校生活を送っている。学年が上がるにつれ、どうすれば楽しい場ができるか、どんな話をすれば喜んでもられるかなど、いろいろと考えて接するようになる。

子どもたちやお年寄りの方たちとの何ともいえない温かい笑顔を見ていると、互いの存在を感じながら生活をするということは、人として生きていく上でとても大切なことを教えていただいているように思う。高学年が下学年と接するときの優しさは自分たちがお年寄りから受けた優しさでもあるのではないかということが教職員の共通の思いだ。

二年前、そんな指導者の一人で、総合的な学習の時間に「みかん先生」として指導していただいている地元の方から、アサギマダラという美しい蝶の話を聞きました。「みかん先生」によると、アサギマダラは東北や北陸から日本の上空を渡り、遠くは二千km以上も離れた台湾まで渡る珍しい蝶で、その蝶が上光満（校区にある地名）に咲いているフジバカマの花に飛んで来て

サギマダラが飛来するのではないかという、わくわくするような計画が生まれました。さつそくフジバカマの株を分けていただき、運動場の隅に移植して、観察することになりました。

それから半年たった昨年の十月九日、本校に植えたフジバカマの花に初めてアサギマダラが二頭飛来しているのを発見した児童は、初めて見るアサギマダラの姿に歓声を上げました。水色に少し緑色を混ぜたような「あさぎ色」と呼ばれるきれいな色の羽が、セロファン

のように日光を浴びて輝いていました。児童はひらひらと優雅に花の周りを飛んでいる蝶の姿に時間を忘れて見入っていました。

児童はアサギマダラが州の遠くからはるばる旅をして、自分たちの住んでいる地域まで飛んで来ていることを確認し、アサギマダラの生命力の強さや、不思議さについて学ぶことができました。それとともに、校区内の自然の豊かさについて改めて知ることもできました。

今年もまた、新六年生が活動を引継ぎ、三月には追加のフジバカマも植樹しました。

今年の秋も、優雅に舞うアサギマダラの姿を見ることがで

きるのかと思うと、今から楽しみです。

（教頭 賀原 浩文）

人々に喜びを与える柔和な表情。穏やかに微笑む表情。『阿含経』や『般若経』『無量寿経』をはじめとする多くの仏典に、柔軟な表情と優しい言葉を表す「和顔愛語」、穏やかに微笑む「和顔微笑」など菩薩が衆生に安心を得させるために示す、様々な表情について詳しく説かれています。無財の七施の中の一つとしても知られています。

ある日、「怒っているの」と職員室で隣の同僚に声をかけられ、愕然としたことがあります。その日は何事もなく心穏やかに過ごしていましたはずなのに……。

いつでもどこでも誰にでも「和顔」でありたいという願いを込めて書きました。



伊予市教諭 南山崎 小佳代
大川

題字に寄せて

和
顔

地区教育会 だより

二部構成の 研修会

松山市教育会



松山市教育会OB
松下 志郎

真面目な前会長の意向で、福音支部では夏休みに現職の先生方と合同の研修会が恒例となっている。しかも昼夜の二本立てである。私が初めて研修会に参加したのは「絵手紙を描いてみませんか」家内にパレットと筆を借りて出かけた。当然のことながら上手く出来る筈はない。現役の先生方は生き生きと取り組み、それぞれに個性的な作品が仕上がっていた。



「みたらし団子」に挑戦したこともある。エプロン姿で調理室へ出かけ、レシピに沿って団子づくりに取り組んだ。店頭に並ぶ物とは少々異なるが味の方はなかなかのものである。その日は、大会前が仕上げの練習の最中である。その日は、大会前

り、リハーサルを聴かせてもらうとともに、練習後の子どもたちと一緒に美味しくパクツクこととなつた。

場所を街中に移した夜の研修会では、昼間の失敗談をしながら真の交流会が始まっている。時間が経つにつれ、座も入り乱れ話が弾んでいく。「先生○○中ではお世話になります」とか「○○中で野球部の監督していた○○の娘です」等々、思いもかけない話題が飛び出すのも酒宴のおかげである。調子に乗って校長先生と夜の街に流れ込み、おでん屋で遅くまで飲んだことも楽しい思い出である。いつも続けていきたい真夏の二部構成の研修会である。



生徒が運営する水族館というだけでなく、部員が取り組む研究が素晴らしい。注目が集まっています。特に、クマノミ類の繁殖と保護に成果を挙げており、あの「ニモ(カクレクマノミ)」は、当水族館の一一番の人気者です。

昨年、二年生女子部員が、

「カクレクマノミがイソギンチャクに刺されない謎」を解明し、国際学生科学技術フェア動物科学部門四等という快

ローカルトピックス

長高水族館

教育積立預金「愛情」

お子さまの成長に合わせて金利も成長!
お子さまの未来のために積立をはじめませんか?



Challenge & Smile
伊予銀行
(平成27年2月1日現在)

—「愛情」の3つのポイント!!—

ステップアップ金利

おまとめ日を超過する毎に金利を段階的に上乗せ

教育ローンの金利がお得

教育ローン金利が店舗表示利率から引き下げ

入学一時金受取システム

ご希望により一時金として一部お引き出し可能

●詳しい内容・お問い合わせはお近くの(いよぎん)の窓口または
いよぎんテレホンセンター ☎ 0120-64-1414

受付時間／9:00~20:00(銀行休業日は除きます)

文教月報編集協力委員会
大洲教育会 亀田 典子

ふれる「長高水族館」を是非のぞいてみてください。ニモの法被を着た高校生が笑顔いっぱいで迎えてくれますよ。

若者のエネルギーと夢があります。また、高校生ならではの発想で水族館を拠点にした町おこしにも取り組んでいます。開館日には、彼女たちの研究発表を聞けるのも楽しみの一つです。また、高校生ならではの発想で水族館を拠点にした町おこしにも取り組んでいます。開館日には、彼女たちの研究発表を聞くのも楽しみの一つです。

拳を成し遂げました。研究はますます進化し、「クラゲに刺されないクリーム」の試作にも成功しています。開館日には、彼女たちの研究発表を聞くのも楽しみの一つです。

をもたらすことを願っています。そして「故郷熊本」が早く心安らぐ場所になることを願っています。

歌えなかつた「モルダウ」と
感激の「おお、牧場はみどり」



東温市教育会
OB
菅野 邦彦

そのハプニングは、平成三年十月十日チエコスロバキアのトルナバ市におけるレセプションで起きた。五日間の日程で同市の教育施設、教育委員会、学校訪問を終えて、答札懇談会が開かれた。

初

受章・受賞おめでとうございます

そのハプニングは、平成三年十月十日チエコスロバキアのトルナバ市におけるレセプションで起きた。五日間の日程で同市の教育施設、教育委員会、学校訪問を終えて、答礼懇談会が開かれた。

最初に高校生の合唱団が「さくら」を日本語で合唱、続いて我々視察団（十六団）

と誰もが思つた。数秒後、同行の音楽教師が「スロバキア民族がある。おお牧場はみどりだ。これいくよ。」と司会者にも伴奏者にも告げず「おお牧場はみどり、草の海風が吹く」とここまで歌つたとき、全員が起立、我々視察団は日本語で、現地の人たちはスロバキア語で手を打ち、足を踏み肩

私の「心に残る曲」と言えば、迷わず「伊勢佐木町ブルース」と答える。かの有名な歌手青江三奈の大ヒット曲である。

この曲がヒットした時、私は保育園の年長組であった。時代は、ムード歌謡全盛期。数多くの歌手が、テレビのブラウン管に映っていたと思うが、青江三奈ほど、インパクトのある歌手は他にいなかつた。

私の十八番として、何度か歌わせていただいている。

青江三奈さんは、二〇〇〇年の七月二日、肺臓癌のためこの世を去つたが、歌は永遠に生き続けることだろう。

私が少女期を過ごした昭和時代と生家を思い出すとき、そこには必ずブラウン管の中で青江三奈が歌っている。♪
花散る夜を惜しむように伊勢佐木あたりに灯がともーる♪

この歌を六年ほど前
の気まぐれから、ある宴会
のカラオケで披露した。はじ
めて歌つたのだが、なんだか
とても気持ちよく歌うことが
できた。聞く方もインパクト
があつたらしく、場の雰囲気
も盛り上がつた。それ以来、
私の十八番として、何度か歌

量・ふすま張り替えのご案内

愛媛県学校生活協同組合連合会では、

(有)ライフネットと提携店契約を結んでいます。



面倒な替え、ふすまの張り替えなどの

ご用命は、お気軽に学校生協まで

ご相談ください。

お問い合わせは

愛媛県学校生活協同組合連合会
電話 (089) 925-0555
または 郡市学校生活協同組合

■文部科学省検定 小学校・中学校・高等学校教科書
■副読本・教育用図書・参考書 ■デジタル教科書・教材

⑩ 未来をになう子どもたちへ
日本文教出版

大阪本社 〒558-0041 大阪市住吉区南住吉4-7-5 TEL:06-6692-1261
東京本社 〒165-0026 東京都中野区新井1-2-16 TEL:03-3389-4611

<http://www.nichibun-g.co.jp/>

教育会会員による 学習支援 その③

あけぼの子ども学習会
～学習支援事業～

内子教育会
会長 寺岡 博

一 概要

平成二十四年度、愛媛県教育会が公益財団法人となり、それに伴い地区的教育会の活動も見直すことになりました。それは、これまで補助を受けていた諸活動が県教育会の委託事業となり、委託された事業を行うことによって資金の助成をいただくことになったためです。

二 学習の実際

五十崎小学校の全児童の保護者に案内を出し希望をとるのですが、毎年各学年から多数の児童が参加します。平成二十六年度は、五日間で延べ百八十三名の児童が参加し、〇B指導員七名、指導教職員二十三名で行いました。平成二十七年度は、参加児童数延べ百六十八名、〇B指導員八名、指導教職員二十五名で実施しました。



稻田さんの法律豆知識

No 1

今回から、身近にある民法上の問題点について、知つておいたら得をする豆知識をお伝えするコナーを設けました。ご執筆くださるのは、愛媛県教育会監事・司法書士の稻田司先生です。不定期での掲載になりますが、参考になれば幸いです。



実施時間は、午前八時から九時二十分までは下学年、九時半から十一時までは上學年と、二つのグループに分かれて学習支援を行います。

学習内容は、五十崎小学校の各学年の先生方が作成した算数と国語のプリントを使つて復習を中心に行います。担当指導員が二つに分かれ、

五十崎自治センターの館長さ
んからアイスクリームの差一
入れをいただきます。参加し
た先生方や児童が一緒になつ
て食べるアイスクリームの味

配偶者と子どもが相続人である場合、子どもがいなくて配偶者と親が相続人である場合、子どもも親もなくて配偶者と兄弟姉妹が相続人となる場合、配偶者がいない場合等々、相続人は、誰になるのか理解しておく必要がある。「今は大丈夫、何かあればその時、考えればいい。」といふような考え方をお持ちの方が多いのが現状である。そして、相続開始後「本人の希望は、こうしたいと言つていい

た」と告げられても、その時ではどうにもならないことが多い。だからこそ、相続人は、元気なうちに良い方法を考えておくことが大切である。

相続は、民法に基づく法定相続が基本となるが、遺言、遺産分割協議、相続放棄、相続分譲渡などの方法があるの で、その内容を理解し、考慮しておこなうことが賢明である。次回、「希望があれば、個々の事案に触れてみたい。

今後も社会に貢献する教育会として、内子町の児童・生徒の健全育成に努めていく所存です。

一学期学習した内容の復習をし、確かな学力の定着が行われています。また、異学年の友達と学んだり、遊んだりすることにより、仲間意識も育っています。近所の友達と歩いてあけぼの集会所まで行ったり、帰ったりしている児童の姿には、ほのぼのとさせられます。

は格別です。基礎学力の保育す。具体的な定時間座り一学期学習し、確かにされています。友達と学習することに育つといえます。歩いてあ行ったり、児童の姿を見せられます。今後も社会として、徒の健全生存です。

た。」と呑み下した。時ではどうが多い。どうは、元気な考へておる。

相続は、相続が基礎で、その上で、次回、ご

の事案に付

は格別です

平成28年度収支予算 決定

平成28年2月5日開催の評議員会において、標記予算案（一般正味財産）が承認されましたので報告します。

平成28年度収支予算書（平成28年4月1日から平成29年3月31日まで）

（単位：円）

経常収益		当年度予算額	前年度予算額	増減
基本財産運用益	基本財産受取利息	20,000	20,000	0
	〃 受取賃貸料	12,500,000	12,450,000	50,000
特定資産運用益	特定資産受取利息	2,000	2,000	0
	〃 振替額	7,000	7,000	0
受取入会金		1,533,000	840,000	693,000
受取会費		13,000,000	13,000,000	0
事業収益		78,194,400	78,632,200	△437,800
受取寄付金	受取寄付金	3,200,000	3,350,000	△150,000
	〃 振替額	18,817,000	20,531,802	△1,714,802
雑収益	受取利息	5,600	5,600	0
	雑収益	1,190,000	1,190,000	0
経常収益 計		128,469,000	130,028,602	△1,559,602

経常費用

科 目	当年度予算額		前年度予算額		増 減	
	事業費	管理費	事業費	管理費	事業費	管理費
役員報酬	4,044,000	1,356,000	4,263,226	1,440,806	△219,226	△84,806
給料手当	21,045,000	1,955,000	24,067,074	2,235,739	△3,022,074	△280,739
臨時雇賃金	2,178,800	421,200	2,192,208	423,792	△13,408	△2,592
退職給付費用	1,372,937	174,906	2,794,050	355,950	△1,421,113	△181,044
福利厚生費	3,991,500	508,500	4,257,600	542,400	△266,100	△33,900
旅費交通費	6,120,000	740,000	7,323,000	740,000	△1,203,000	0
通信運搬費	1,281,000	500,000	1,256,000	500,000	25,000	0
減価償却費	19,423,093	957,907	21,069,360	1,039,098	△1,646,267	△81,191
消耗品費	2,090,000	1,100,000	2,125,000	1,100,000	△35,000	0
修繕費	667,100	32,900	667,100	32,900	0	0
印刷製本費	3,350,000	50,000	2,262,000	0	1,088,000	50,000
光熱水料費	10,959,500	540,500	10,483,000	517,000	476,500	23,500
賃借料	1,036,000	0	295,000	0	741,000	0
保険料	73,448	3,622	73,448	3,622	0	0
租税公課	8,291,100	408,900	6,671,000	329,000	1,620,100	79,900
支払負担金	210,000	450,000	210,000	450,000	0	0
支払助成金	2,900,000	0	2,800,000	0	100,000	0
支払寄付金	0	5,000	0	5,000	0	0
委託費	8,042,800	2,357,200	8,103,800	2,357,200	△61,000	0
慶弔禍福費	1,800,000	0	1,700,000	0	100,000	0
著作権等使用料	7,058,320	0	7,058,320	0	0	0
諸謝金	6,780,420	0	6,680,000	0	100,420	0
広告料	123,890	6,110	123,890	6,110	0	0
会議費	955,000	165,000	195,000	0	760,000	165,000
支払利息	0	1,250	0	1,250	0	0
涉外費	630,000	440,000	23,000	400,000	607,000	40,000
報償費	380,000	30,000	340,000	30,000	40,000	0
特定費用積立金	1,000,000	230,000	0	230,000	1,000,000	0
雑費	5,000	5,000	5,000	10,000	0	△5,000
小計	115,808,908	12,438,995	117,038,076	12,749,867	△1,229,168	△310,872
経常費用 計		128,247,903		129,787,943		△1,540,040
当期経常増減額		221,097		240,659		△19,562

詳しくは、愛媛県教育会ホームページをご覧ください。

中古自動車買い取りのご案内

愛媛県学校生活協同組合連合会では
株式会社JCMと提携店契約を結んでおります。
組合員様とあらかじめ日時を打ち合わせし、ご指定の場所にて
無料出張査定をいたします。

ご不要な車の処分や、車を買い替える際の下取り価格のご相談に
是非ご相談ください。



お問い合わせは

愛媛県学校生活協同組合連合会

電話 (089) 925-0555

または 郡市学校生活協同組合

トロフィーカップ四国総代理店 WIN

株式会社 愛媛記章

〒791-1102 愛媛県松山市来住町 1387-3

TEL.(089)975-8665 FAX.(089)976-3893

www.e-kisyu.com

ふるさとスケッチ

人への接待や虫送りなど様々
な年中行事が茶堂を舞台に行
われています。

お知らせ

◆愛媛県教育会は
今年で50周年!

【会場】エスポート愛媛文
教會館大ホール

八日(木)~十九日(金)
来を切り拓く日本人の育成

【大会主題】「豊かなかかわ
りあいの中での主体的な未

西予市城川小
教諭

天池

りあいの中での主体的な未
ていただく予定です。

しかし、年々茶堂の茅葺き
屋根は、屋根瓦に改修されて
いるところが増えています。
茅葺き職人の減る中、今後
守つていきたいふるさと城川
の景観です。



奥伊予の西予市城川
町には六十以上の茶堂
があります。

茶堂はかつて「おこ
もり」の場であり、地
区内の者が集まって酒
宴をする親睦の場とし
て機能していました。
そして、現在でも旅

ご冥福をお祈りします

伊井 利行様
吉岡 薫様
浅木 敬二様
安倍 千津様
近藤 求様
菅原サヨ子様
二宮 昭廣様

86歳 松山市勝山町一丁目三二
76歳 喜多郡内子町平岡甲二二三三
86歳 西条市船屋甲五
52歳 松山市堀江町甲一九七七
新居浜市田の上三五六
八幡浜市五反田川筋下
大洲市新谷町甲二〇七一

93歳 104歳 87歳 52歳 28歳 28歳
4歳 4歳 18歳 18歳 14歳 14歳
28歳 25歳 18歳 18歳 14歳 14歳

松山市宮西二丁目四一
松山市宮西二丁目四一
松山市宮西二丁目四一
松山市宮西二丁目四一
松山市宮西二丁目四一
松山市宮西二丁目四一
松山市宮西二丁目四一

道草や蝶追いかけて花見客
海肴し菜の花満開緑路土手
梅因和夫婦そろって朝散歩
西条市 高橋 和
内子町 小野植元幸
大洲市 鎌田 文俊

文教俳句

一俳句ボストより

道草や蝶追いかけて花見客
海肴し菜の花満開緑路土手
梅因和夫婦そろって朝散歩

内子町 小野植元幸

大洲市 鎌田 文俊

西条市 高橋 和

内子町 小野植元幸

大洲市 鎌田 文俊